

Fiche d'expérience : La Cocotte des Adrets

innov' rural 2020

Réinventer le travail
pour vivre en rural

Dans quels lieux ? Sous quelles formes ?

4 SEPT St-Laurent-en-Royans (26)



Contexte du territoire

La commune des Adrets est située dans le Massif de Belledonne et fait partie de la Communauté de Communes du Grésivaudan aux portes de Grenoble. Ce village d'un millier d'habitants est réparti en plusieurs hameaux. Depuis le 1^{er} janvier 2020 le Grésivaudan s'est rapproché de la Métropole de Grenoble pour les services de mobilité en adhérant au SMMAG (Syndicat Mixte de la Mobilité de l'Aire Grenobloise).

Le projet de lieu et ses grands objectifs

Lors des précédents mandats, les élus ont souhaité créer un espace intergénérationnel pour dynamiser les liens sociaux entre les habitants des différents hameaux et apporter des services à la population (courses de proximité, repas à emporter...).

Pour lancer ce projet de tiers-lieu, un groupe de réflexion composé de citoyens et d'élus a travaillé pendant 6 mois afin de proposer les bases de ce lieu de vie.

Le premier projet a été la création d'un restaurant-épicerie - La Marmite - sur la base d'une SCIC (avec une centaine de sociétaires). Il est situé dans l'ancienne cure au centre du village.

Après une étude d'opportunité de création de tiers-lieux, initiée par la Communauté de Communes du Grésivaudan en 2016, et sous l'impulsion d'élus motivés et d'acteurs des Adrets, l'espace de coworking a été créé en 2017, afin de développer de l'activité économique, permettre de travailler à distance avec une approche d'économie sociale et solidaire (gratuité pour chômeurs et étudiants). Après un hébergement provisoire d'un an à l'étage de La Marmite, la Cocotte a intégré un autre bâtiment communal, situé à proximité et toujours au centre du village. Ce bâtiment intègre depuis 2019 une micro brasserie - la Dretizienne - et un local paramédical (kiné et quelques spécialistes occasionnels).

Résultats obtenus, en cours

Sur les dynamiques de population

Cet espace contribue à l'installation de nouveaux habitants désireux de vivre en montagne dans un village dynamique (nombreux évènements et activités). Les élus ont une volonté d'inclusion des nouveaux arrivés dans le tissu social du village (« Vous venez d'arriver, dites-nous ce que vous voulez faire dans le village »).

La Cocotte permet aux salariés une nouvelle forme de télétravail en espace partagé plutôt que le travail à domicile, afin de renforcer le lien social entre habitants et limiter les déplacements journaliers vers les zones d'activités de la vallée.

Sur les nouvelles formes de travail

L'espace de coworking est devenu une vitrine du village en termes d'attractivité pour les personnes (télétravailleurs et indépendants) souhaitant exercer une activité en dehors de chez eux.

Thématique :

Populations, travail, tiers-lieux

Mots clés :

Coworking, ouverture aux acteurs locaux (élus, citoyens et associations),
Consomm'acteurs

Territoire concerné :

Balcons de Belledonne situé sur la Communauté de commune du Grésivaudan, Isère (38)

Acteur(s) porteur(s) de la démarche :

Le territoire du Grésivaudan, la Mairie des Adrets et des citoyens Consom'acteurs

Acteur(s) impliqué(s) dans la démarche :

Élus, association et citoyens

Fiche d'expérience : La Cocotte des Adrets

innov' rural 2020

Réinventer le travail
pour vivre en rural

Dans quels lieux ? Sous quelles formes ?

4 SEPT St-Laurent-en-Royans (26)

Cap
Rural

Liens du projet au développement local

Des animations à caractère professionnel et social sont proposées régulièrement pour favoriser : les rencontres entre professionnels du balcon et de la vallée du Grésivaudan, les rencontres entre les habitants et entre coworkers (cf. [Facebook de la Cocotte](#))

Perspectives

A court terme une réflexion est en cours avec les élus pour améliorer l'attractivité de la Cocotte, afin de répondre aux exigences des entreprises qui souhaiteraient envoyer leurs salariés dans cet espace (respect des normes de sécurité, confidentialité, confort...).

Pour les indépendants, un service d'autopartage avec le réseau coopératif Citiz est en cours de réflexion avec la mairie et les habitants motivés.

Une réflexion est en cours avec les élus et d'autres acteurs du village, pour envisager une rénovation du bâtiment énergivore et intégrer d'autres activités.

Facteurs de réussite, points de difficultés et de vigilance repérés

Comme une mayonnaise, les ingrédients sont multiples et doivent être à la bonne température :

- Une relation de confiance avec les élus locaux dans une démarche de co-construction, afin de pouvoir compter sur eux en cas de difficultés passagères
- Le modèle associatif est aujourd'hui équilibré financièrement ; il repose sur une implication de tous les coworkers, chacun en fonction de ses disponibilités et de ses compétences, avec une implication citoyenne pour participer aux événements proposés par la Cocotte
- Une approche bienveillante avec une adaptation permanente des besoins nouveaux (ex : des bureaux dédiés à des coworkers réguliers, mais qui laissent leur bureau en cas d'absence)
- Une bonne organisation et le respect des règles comme les tâches ménagères et l'inscription sur un planning en ligne
- Une gouvernance partagée, où l'on se fait confiance, sans jugement des autres
- Des référents thématiques qui organisent et animent des réunions et rapportent les travaux des groupes de travail en CA ; un CA qui fait confiance aux groupes de travail sans remettre en cause les résultats de ces travaux, même s'ils ne sont pas parfaits ; un CA ouvert à la participation et aux propositions de nouveaux membres extérieurs, d'associations et de représentants d'élus de la commune ; un bureau qui gère l'intendance et les imprévus et qui s'en remet au CA pour toute décisions importante ; une messagerie instantanée et thématique (avec Slack) qui permet d'échanger et d'entériner rapidement des décisions ; des réunions qui se feront de plus en plus en visioconférence ou mixant présentiel/à distance grâce à une prochaine salle de réunion aménagée pour répondre aux nouveaux besoins
- Une salle de réunion et un open-space ouverts aux associations du village et aux professionnels extérieurs à la Cocotte

Pour en savoir plus, contactez :

Armand Portaz (secrétaire de la Cocotte)
Le Village, 38190 Les Adrets
06 76 48 62 66 ; a.portaz@outlook.com

Rédacteur de la fiche :

Armand Portaz

Mise à jour :

28/08/2020